

EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Efectos de la causa

El cable nos comunica la desesperante situación del Comercio de Panamá a causa de los mercuriales procedimientos de los comisariatos de la empresa del Ferrocarril llamado de Panamá, comisariatos que absorben en sus especulaciones mercantiles no sólo lo que irónicamente hemos dado en llamar Zona del Canal, sino todo lo también irónicamente llamado República de Panamá, territorio norteamericano por la virtualidad de los hechos.

Ese mismo, y no otro, es el porvenir que nos espera á todos los que inopinadamente cedemos una faja de las tierras confiadas por Dios á nuestra guarda.

Dícese que la secesión de Panamá fué un hecho aislado, que ningún otro país hispanoamericano puede temer de los E. E. U. U. y que éstos no pueden ser juzgados aun por ser todavía un pueblo en formación, que atraviesa el período de una como evolución geológica que conmueve y trastorna sus elementos, pero que tan luego como lleguen éstos á constituirse definitivamente hará brotar todo el florecimiento de idealidades que hoy sofoca en germen la aridez de su suelo. Pero no es ésta una esperanza bastante cierta á compensar las insuficiencias lamentables de la realidad de hoy, pues en tanto que algún aislado pensador, tal vez iluso, la vislumbre en lo futuro, todos vemos que, en lo presente, aquel pueblo no siente la necesidad del estímulo de una alta idealidad que corone las fatigas de su esfuerzo y le justifique como simple medio de un fin digno de tan intensa porfía para el trabajo material, ya que en él mismo encuentra la finalidad de su interés.

Contaba un escritor una anecdota que da la medida y puede ser aun el símbolo vivo de las tendencias del pueblo yanqui: "Espero—decía un buen hombre á Rostchild—que vuestros hijos no serán tan aficionados al dinero y á los negocios, y aun estoy seguro de que Ud' no querrá que lo fuesen.—Pues ya lo creo que sí lo querría, replicóle. Yo deseo que consagren su mente y su corazón, su cuerpo y su alma al negocio, que ése es el camino para ser feliz."

Y como es evidente que esta concepción del destino humano es general en ese pueblo, parece aventurado creer y esperar que el carácter exclusivamente utilitario que hoy le informa, sea, no esencial, sino tan provisional, adquirido por necesidad, bajo las premias exigencias de una época de mera transición que ha reclamado el empleo de todas las fuerzas para este trabajo preliminar de una cultura superior, que luego aparecerá como el resultado natural de todas sus fuerzas y el coronamiento an-

helado de su obra. Pero esta cultura ni siquiera se esboza aún en los lineamientos ó trazos, un tanto cuanto precisos, con que se bosqueja ya el cuadro de su porvenir.

Los puntos de vista universales, las generalizaciones sintéticas, las grandes inferencias, se les escapan; y á tal punto desconfían de la seguridad de su vuelo libre y alto en los horizontes de su especulación que, "á fuerza de ser prudentes, se arrastran por el suelo", como observó Taine de otra raza.

Y ellos ya sueñan con el dominio del mundo entero. Pero aun en esto, su más grande ambición, no se entusiasmarían por secundar en la historia el orgullo de las viejas águilas romanas que batieron la pompa de su vuelo triunfal por todos los ámbitos del mundo antiguo, ebrias de orgullo y gloria, olímpicamente soberanas de los vencidos, sino más bien por cruzar los mares en nuevas naves cartaginesas cargadas de oro y de botín, é impulsadas por un viento que no es el de la fraternidad cristiana.

Las primicias

Sanción en su último número felicita al clero nacional por el cobro de las primicias á sus feligreses, y es del caso que nosotros felicitemos á Sanción por el reconocimiento que hace del derecho que asiste á la Iglesia, en razón de su naturaleza, para recolectar dinero para el sostenimiento del culto y sus ministros, y al efecto reproduce, para conocimiento de los fieles probablemente, el Arancel de Primicias enviado por el señor presbítero doctor don Claudio Volio, cura y vicario de Alajuela, á sus feligreses, y ofrece sus columnas para la publicación de los "Aranceles de Primicias", en la creencia sin duda de que son más de uno, confundiendo quizás dicho arancel con otros derechos eclesiásticos y dando á todos el nombre genérico de "Aranceles de Primicias".

Se queja sí Sanción de que el señor doctor Volio, cuya integridad y estricta sujeción á las leyes de la Iglesia es de todos conocida, no le haya mandado á sus editores la hoja que se distribuyó sólo entre los feligreses de Alajuela, con el único objeto de que cumplan su deber los creyentes, los que profesan el catolicismo, pues á nadie se había de poner puñales para que lo cumpla si no lo desea. No ha habido, por lo tanto, reserva en la distribución, pues si no se le mandó á los editores de Sanción, como no se nos mandó tampoco á nosotros, fué por el hecho de no ser feligreses del señor doctor Volio, lo repetimos.

Y aquí viene la voz de alerta que da Sanción, periódico adictísimo á la candidatura del señor Jiménez, al zarandeado clero nacional, el cual, pues nobleza obliga, debe agradecerle que le haya puesto sobre aviso.

He aquí lo que dice: "Los clérigos han comprendido que MUY PRONTO cesará el Estado de ser con detrimento propio su mantenedor, y aceptando la hermosa verdad mil veces expuesta por el liberalismo acuden á sus proclibitos y les indican sus deberes, que han olvidado, ateniéndose, sin duda á que otros les su tituyan en el cumplimiento de ellos".

Las verdades de "La República".

"La República", que en uno de sus artículos de ayer dice que no busca batalla, pero que no la rehuye, cuando es ella la que ha alborotado el avisero con el sartal de injurias que impericamente pi-

den la represalia, dice diariamente un sinnúmero de verdades. Hoy, por ejemplo, á raíz de agotar su vocabulario, para mañana emplearlo de nuevo, pues en ese diario no se encuentra doctrina sino muy rara vez, nos confiesa un sinnúmero de verdades, con las siguientes expresiones, modelo de cultura, para luego quejarse al se le imita el estilo, como luego van á imitárselo con usura: "credo de la falsedad y la mentira, lobos, arteramente, egoísmo y perfidia, potencia del mal, secta del oportunismo, propaganda del mal, inconscientes é ignorantes, engañados, esclavizados, obra nefanda, estómagos risueños, vientos de encrucijada, hambres atrasadas, sueños de festín, husmean la carroña, llevan cargo y data en sus libros de "partida doble" y le cargan intereses de usura sin piedad á sus préstamos de impudicia en la gran contabilidad de las conveniencias personales; propalar la especia falsa, afirmar al oído la mentira, lanzar á su paso la bocanada de la calumnia, ruines sofismas, conscientes de su nocivo empeño, acatan la consigna oculta y carbonaria, obran en virtud de "obediencia debida", conciencia de su dolo y noción personal de su desvergüenza, facción menguada, acicate devorador de la codicia, cálculos de la trapisonda y del "chan'chullo" en perspectiva, autómatas, sin rumbo, sin aspiración alta ni baja, sin albedrío, sin seso, sin alma, arrastrados, sumisos, silenciosos, unidades negativas, elementos mentales, células inertes, fantasmas de una ruina, reniegan de su virilidad, degenerados; el laigo y la trailla serían una impulsión aceptable para ellos; eunucos, cretinos, se confortan con la cadena de la esclavitud, enfermos insensatos; se entregan en manos de cualquier explotador de situaciones, de cualquier conductor de rebaños, de cualquier lobo; oportunismo, interés egoísta, lepra de las conveniencias, mal oculto y vergonzoso, pócima acre, intoxicante asesino que se vende y expende ahora en pueblos y ciudades por impúdicos mercachifles y por descastados tartufos; pecado, crimen; roñoso "yo" cicatero; careos abstencionistas; razones especiosas, pseudo—argumentos, guijarros, pedruscos; locos famélicos y llenos de desvarios; los que gustan de ampararse henchidos de risa y de cinismo al sol que más caliente; los que hacen de la política un negocio y de su ciudadanía carne de prostíbulo al mejor postor; los conjurados encubiertos de la sombra "conjuración del silencio."

¿Verdad que hay doctrina? ¡Y á eso llaman editorial! Y escritor á quien lo escribe y rehuye discusiones de política doctrinarias".

WELLINGTON

Escupir al cielo

El diario más antiguo del país, nuestra República, habla en su número de ayer de "los hombres que gustan de ampararse henchidos de risa y de cinismo al sol que más calienta."

Pero no decían ustedes que Costa Rica como un sólo hombre había lanzado la candidatura Jiménez? Y entonces en que quedamos: en la peseta ó en los veinticinco céntimos? Porque entonces según ustedes, el sol que más calienta es el de don Ricardo Jiménez, y el cargo de ustedes cae sobre ustedes.

Sólo que no es verdad tanta bebez, porque hoy casi todo Costa Rica se abstiene de adherirse á la candidatura del señor Jiménez, u' nos porque esperan que haya otra menos odiosa, y otros porque esperan que el verdadero Partido Nacional lance la suya, y otros por que temen que el Gobierno imponga la suya, y entonces adiós papacitel se quedan sin pan y sin pedazo los que se hayan adherido al jimenismo. Y ese temor, que viene de nuestras viejas prácticas, nadie se lo quita al pueblo, por más que sea, como es, destituido de fundamento alguno.

Hablemos claro

Se han entronizado en Costa Rica las presiones escandalosas en las elecciones, los fraudes, las ilegalidades más grandes que saltan

Alerta, republicanos

Los jimenistas ceden el campo

Don Máximo será el presidente

El órgano del jimenismo, La República, en su número de ayer se expresa en los siguientes términos, que revelan una gran confesión: que el Partido Republicano es el más numeroso del país y no tiene necesidad de entrar en enjuagues con nadie. La República dice lo siguiente te:

"Y hay que decirlo de una vez por todas: El Presidente de la República para el próximo período constitucional será el candidato que elija la gran Convención Republicana".

Alerta, pues, nobles camaradas de provincias, nobles camaradas de siempre. En nuestro mismo Partido hay algunos Judas en San José que nos creen muy conchos y muy carneros, y que á trueque de una pitanza ofrecida para ellos no vacilaban en entregarnos al desprecio de mañana de los jimenistas. Hoy éstos reconocen que nuestro Partido es el más fuerte y que don Máximo será el Presidente.

O con el Licenciado Fernández ó con nadie.

UN INQUEDRANTABLE

Santo Domingo, 9 de enero.

á la vista, les triunfos de los candidatos oficiales mediante verdaderos golpes de Estado, y todo ese cortejo de malas prácticas que sublevan á unos, decepcionan á otros y corrompen al pueblo.

Don Ricardo Jiménez—cantémoslo claro, para que el país entero lo recuerde si es que lo ha olvidado, en 1901 defendió una causa mala, entró agachado en la "Transacción" y con la sonrisa en los labios vió con agrado el triunfo de Esquivel, alcanzado en la forma que todo el mundo conoce.

En el Congreso trató de deprimir á los diputados legítimos, diciéndoles que la Oposición era muy pequeña puesto que sólo cuatro representantes había llevado á la Cámara, olvidando el nuevo candidato que un partido pequeño con el apoyo oficial se vuelve grande con electores y diputados después de verificadas las dos elecciones respectivas.

Don Ricardo acto continuo manifestó que iba embarcado en la nave de Esquivel, en aquella en que navegaron los hombres agachados de 1901.

En pocas palabras: prescindamos de traer á colación muchas otras cosas que dejan mal parado á don Ricardo, para concluir diciendo:

No podemos los republicanos que con energía y desprendimiento rechazamos el movimiento transaccionista aceptar á Jiménez, por que dejó caer la bandera, abandonando la causa, y con sus nuevos compañeros nos lanzó sus dardos saturados de veneno.

¿Qué nos toca hacer en tal caso?—Levantar la bandera netamente republicana, escudada por un programa juicioso basado en la economía política.

ATILÁ.

Verdad como un templo

Alajuela no forma en el rol de los pueblos á quienes el jimenismo pretende alimbarar con sus ofrecimientos hasta de hartarlos de guano; constituyamos una ciudad respetable por la calidad de los pobladores. Así es que no hay en toda Alajuela quien dé su firma incautamente.

La República tiene razón: "esos que aflojan la firma sin saber por quién, poca fuerza moral gastan en su adhesión."

Por eso no la dan por Ricardo Jiménez, el hombre que ha sostenido en todo tiempo que sólo los tontos pueden ser católicos, llevándose de encuentro al sobrino, bien que éste dice que él ya no es tonto, que ya se le quitó la venda.

JUAN SANTA MARÍA.

Alajuela, 9 de enero de 1909.

Cómo anda la cosa, Graciela mía

En una notilla de la La República de ayer, se dice lo siguiente: "R-fiérennos el caso de un señor artesano apaleado por los Igesias en época venturosa para Costa Rica, que, no obstante, es ahora uno de sus decididos admiradores".

Con que esas tenemos? Pues una de cuatro: se ve que el individuo ése á quien le calentaron el mapamundi, ó no conoce la vergüenza, ó encontró justa la calentazón, ó le dolió mucho y quiere que no se repita, ó se ha hecho el cargo de que el Diablo que viniera sería preferible á Ricardo Júpiter.

UN HOJALATERO

La mazorca se desgrana

No hace muchos días, ayer como si dijéramos, la República dijo que Borges, el terrible Borges, editor de La Información era un jimenista de tomo y lomo por esencia, presencia y potencia. Hoy ¡oh mutabilidad de lo creado! La República nos informa de que en otro diario informador la táctica es diferente: allí se dan pequeños pellizcos al partido jimenista, al mismo tiempo que se escriben de cuando en cuando solemnes párrafos halagadores. A la verdad, agrega la República—no es conveniente esa conducta agri-dulce, común de dos y que no es ni chicha ni limonada".

Milagro que no dijo que Borges había olido la candidatura oficial. En todo caso, parece que la mazorquita jimenista se desgrana. Y es que una cosa es cara á cara y otra es á espaldas.

Música, maestro!

UN DILETTANTE

Traición ó cobardía?

Contestando un Republicano el artículo que publicó anteayer Mario en El Independiente, dice en El Noticiero que "cuando la victoria le ha sido arrebatada á don Máximo Fernández por las argucias del Poder y la fuerza de las bayonetas, ha soportado con estoicidad digna de los buenos tiempos de la República Romana el destierro y la prisión."

Y agrega el articulista: "Hoy la situación es distinta. El Presidente de la República cruzado de brazos contempla impasible nuestras libres discusiones políticas."

Si el Lic. Fernández asegura que sólo las argucias del Poder pudieron arrebatarle la victoria y si sabe que hoy el Presidente de la República es imparcial en la contienda ¡por qué no sostiene la bandera que le entregamos les que siempre hemos sido víctimas de los hombres del jimenismo! ¡por qué no se lan-

za á la contienda seguido de sus huestes, y no quiere entregarnos maniatados á nuestros enemigos para que nos den el pago que se da á los tontos en todas partes del mundo.

Nuestro partido es numeroso; en él militan los hombres verdaderamente republicanos, y por lo mismo preferiremos irnos con cualquier otro candidato antes que con Ricardo Jiménez, el hombre que siempre nos miró con olímpico desprecio.

Máximo Fernández en primer término. Ricardo Jiménez en ninguno.

Esto lo dice un concho, como nos llaman los jimenistas, y nosotros estamos todos los demás conchos de quienes sólo se acuerdan en los momentos en que los necesitan.

FERNANDISTA CONDICIONAL

Nada en dos platos

Del dicho al hecho hay gran trecho, y de lo probable á lo verificado no lo hay menos.

“El Pacífico” de Puntarenas había dado por un “hecho fuera de toda duda el arreglo entre el Jefe del Gran Partido Republicano y el partido jimenista”, y don Máximo Fernández contestó al joven don Juan Guido M. (Secretario de la Directiva Fernandista), reconociéndolo por lo mismo como á tal, que desmintiera á “El Pacífico”.

El hecho mismo de decir “La República” que la noticia que dió “El Pacífico” no fué oficial, es una prueba de que la decana reconoce que no hubo mucha fidelidad en ella, pues no dió noticias de un probable arreglo, como dice hoy “La República”, sino que sentó aquél como un hecho, hecho que desmintió el Licenciamiento Fernández.

Bien haya el joven Guido, republicano firme, que no cedió ante el traspaso del Partido hecho ayer al simpático hombre público como llama hoy la decana á don Tobías Zúñiga Castro, ni cederá mañana á ningún otro traspaso. Y con el joven Guido estamos una infinidad de republicanos genuinos. No somos esclavos.

Si don Máximo fuera un transfuga de nuestra bandera, no lo acompañaríamos en su fuga.

UNO COMO GUIDO

COMUNICADO

Lógica

Por algunos se dice que cuando don Rafael Iglesias, en aquella célebre conferencia de los delegados de los partidos Republicano y Cívico, propuso á don Ascención Esquivel como candidato de “transacción” en virtud de los derechos que le daban los convenios anteriores, ya había entre éste, aquél y el Sr. González Víquez algo así como un compromiso solemne por el cual el uno apoyaría al otro en el orden acordado por los tres.

Sobre ese particular, nada, absolutamente nada creemos ni decimos nosotros; pero si ello fuera real, nos echamos á pensar en la difícil situación en que se hallarían colocados aquellos caballeros que son hoy “jimenistas” y que ayer formaron parte del grupo de republicanos que aceptaron la “Transacción” insinuada por el Sr. Iglesias y llevada al terreno de los hechos por él mismo con la más completa lealtad, si todo ello fuese cierto.

¿Cómo ahora protestar contra la intervención del Poder en los asuntos esencialmente del Pueblo? ¿Cómo ahora exigir de don Cleto el cumplimiento de un pacto cuya observancia se le exigió á Iglesias, aún cuando para ello hubiese necesidad de poner en juego los procedimientos corrientes cuando de imponer un candidato se trata, y sobre todo de un candidato como el Sr. Esquivel, AMARGO COMO LA IPECACUANA?

Todavía recordamos aquella ovación de marra que más que ovación parecía una rogativa, sea que llevaba la palabra el Sr. González Zeledón!!!

Qué de lloriqueos, qué de súplicas al Poderoso para que no los

dejara de la mano, puesto que los neos, aquellos locos, aquellos impolutos, aquellos analfabetas, aquellos principistas y soñadores, aquellos descamisados, aquellos que tenían la insolencia de ir contra los designios de lo alto y del Olimpo; aquellos que á la voz de “El Derecho” permanecieron firmes y, en pocos meses de trabajo, sin elementos de ninguna clase, dieron un ejemplo elocuente de lo que puede la energía cuando se ejercita en servicio de nobles ideales, les amenazaban con que el Sr. Iglesias daría amplia libertad en las elecciones de 2º grado ya próximas, y que, por la impopularidad del candidato Esquivel y la pugna de intereses entre los aliados, era de suponer que, faltando el centro de unión, el asunto tuviera un desenlace distinto al esperado, y hasta cierto punto cómico.

Qué alegría, qué altivez, qué aires napoleónicos los de nuestros ovacionarios cuando el Sr. Iglesias desde la puerta de la casa presidencial les arengó casi como Jesús en la Barca: ¿Por qué teméis hombres de poca fe, no veis que yo os di vida, y no os dejaré perecer? ¿No veis que yo no borro con el codo lo que escribí con la mano? Y la tempestad que había en cada uno de los pechos de los transaccionistas se calmó y los mechones se apagaron y todos se fueron á dormir y á soñar, unos con ministerios, otros con diputaciones y los más humildes—que eran los menos—con ligeras prebendas.

Ah! qué noche aquella de enseñanzas!

Si don Rafael hubiera presentado todos los males que su actitud trajo ¿no hubiera tenido un “lapsus lingue” y dicho en vez de “BORRAR CON EL CODO LO QUE ESCRIBÍ CON LA MANO”, BORRAR CON LA MANO LO QUE ESCRIBÍ CON EL CODO? Pero nadie es profeta... aunque sea olímpico; nadie puede predecir el mañana, nadie puede ver en un negro un blanco aunque tenga ojos y vea, tenga olfato y huelal

Pero, repetimos—siempre sin creer nosotros en nada;—dado por cierto que hubiera el “Pacto” y que el “Pacto” obligara á González Víquez á decidir la elección á favor de Iglesias, así como Iglesias la decidió á favor de Esquivel, y éste á favor del primero, ¿habría, al hacerlo, inconsecuencia para con el partido que formó la “Transacción” y en el cual figuraba lo más prominente de nuestros hombres públicos como don Ricardo Jiménez, Durán, Venegas, Anderson etc. etc.? Claro que nó. La “Transacción” fué un convenio particular en que el pueblo no intervino ni se tomó en cuenta. Dígalo si no la lucha que hubo entre el Poder y el Pueblo. Triunfó Esquivel como triunfó Cleto y como triunfará mañana cualquier otro. El precedente se sentó. No se pueden quejar quienes lo sentaron, ni podrían pretender que don Cleto fuera desleal á compromisos contraídos solemnemente y cuyo cumplimiento se les exigió á Iglesias y á Esquivel por el “Partido Nacional” que, como alguien dijo en una ocasión, debe gobernar doce años, como principio histórico, hijo de costumbres patrias.

Nosotros fuimos neos y seguiremos siéndolo aunque nos quedemos solos, solos con los principios!

DON CO STANTINO.

Misa de Requiem

Por el alma de la que fué

Lidia Flores

se efectuará una misa de Requiem mañana lunes 11 á las 8 a. m. en la iglesia de la Soledad.

La familia agradecerá la asistencia de todas las personas que se dignen acompañarla.

San José, 9 de enero de 1909.

DIA Y NOCHE

De Día

Toma el labriego el azadón; su queja el ave exhala en el azul bosque; en tanto que la rosa, entre el ramaje, brilla en la mata cual broncínea rejá. Liba las flores la industriosa abeja, es hora el monte un aruloso encaje; pónese el cielo su mejor ropaje y el yunque férreo de cantar ya deja. ¿Por qué ha surgido en la mitad del mundo tanto matiz y ruido y alegría? Porque ese sol que yace en su penumbra las cimas altas, el rincón profundo, el verde valle y la región vacía pródigamente con su luz alumbrá.

II

De Noche

Guarda el labriego el azadón; su queja no exhala en el azul bosque; la rosa que brillaba entre el ramaje no brilla ahora cual broncínea rejá. Flores no liba la industriosa abeja ni es hora el monte un aruloso encaje; oculta el cielo su mejor ropaje y el yunque férreo de cantar ya deja. ¿Por qué ha surgido en la mitad del mundo tanto dolor y fúdes la alegría? Porque ese sol que yace en su penumbra las cimas altas, el rincón profundo, el verde valle y la región vacía con su luz esplendente ya no alumbrá.

CAM

Fiestecita

Con motivo de la celebración de la primera misa cantada del presbitero Dn. Juan F. Vilchez en Heredia, se verificó el 29 una fiestecita que dejó muy complacidos á los concurrentes. Después de la celebración, á la que concurrió gran número de personas, el digno señor Vilchez pasó á la casa del distinguido joven Dn. Abel Chaverri, seguido de centenares de amigos. En casa del mencionado señor Chaverri se sirvió suculento almuerzo, en el cual varios jóvenes mayoristas lo mismo que muy distinguidos sacerdotes, tomaron la palabra; éstos fueron seguidos de gran número de palmas. Luego, amables jóvenes heredianos obsequiaron al nuevo sacerdote con canciones, música etc. Entre las flores que componían el bouquet, en esa fiestecita se encontraban las simpáticas señoras Elvira, Victoria y Adelina Espeleta, Elodia Arce, Delia Paniagua y otras muchas cuyos nombres no recordamos. Entre los sacerdotes que concurrieron, conocimos al muy virtuoso padre don Juan del Olmo, al padre Vilchez, actual cura del Zarcero, y algunos otros. También varios jóvenes de esta capital asistieron á tan solemne acto. El presbitero señor Garita obsequió al virtuoso padre Vilchez con los preciosos versos que se publicaron ayer en “El Independiente”.

Por nuestra parte felicitamos al nuevo sacerdote Dn. Juan Félix Vilchez, y no deseamos sino que cual guerrero en el combate sepa empuñar la espada y se presente firme en la lucha que ahora se le presenta.

Concluida la fiesta, cada cual para su casa, llevando muy gratos recuerdos

“PARVUS”

Registro social

Cuando hay humor, todo está hecho, en tratándose de parrandas. Ayer se efectuó un lindo paseo á la Sabana por muchos jóvenes y señoritas de esta capital. La tarde estaba soberbia, la animación iba “in crescendo”, había momentos en que no se oía más que el mascar de las sabrosas melcochas que Andrea con hábil mano había “confeccionado”. Luego hubo baile en casa de don Manuel Venegas y el que no estuvo allí no puede saber lo que es canela ni chocolate espesón.

—La familia de don Abel Pacheco partió para Orosi por vía de veraneo. Temporada feliz.

—Saludamos efusivamente á la señorita Atilia Cooper, perla cartaginesa. Bienvenida.

—Sentimos la enfermedad de la virtuosa Fanny Marchena. Que la salud sea su inseparable compañera.

—Saludamos á los esposos Canet-Araya en su nuevo estado.—Dadas las condiciones de ambos, será eterna la dulce luna de miel de los jóvenes esposos.

—No es don Antonio Sibaja tan lerdo como para quedarse soltero; al contrario, en más de una ocasión ha manifestado su talento y hoy ha dado el golpe de gracia, haciendo para siempre suya á la señorita María Solano. Manantial de dicha y de ternura será el feliz día de hoy para quienes como ellos siguen la línea recta de la vida.

—En el Hatillo pasando el verano se encuentra don Matías Rojas. Deseamos le aproveche.

—Don Virgilio Alvarado, después de mil salteretes y cabriolas en los derrumbes de la línea, se encuentra en el seno de su familia. Salud y pesetas sin bucco.

—Ayer vimos en esta ciudad,

procedente de Cartago, á don Abel Pacheco. Larga estada entre nosotros.

—Ayer pillamos en esta ciudad haciendo compras para su tienda á don Luis Uribe, quien ha llegado de Alajuela. Larga estada entre nosotros.

—Felicitamos por su cumpleaños á Elenita Bleen, símbolo de la modestia y el talento. Para ella, pues, un sincero saludo.

—La señorita Delia Urbina parte para el Guanacaste. Un viaje lleno de ventura deseamos á la simpática amiga.

—Para Dota se va dentro de pocos días la señorita Estela Mangel, gala del pensil josefino. Que se divierta en su viaje.

—Nos cabe la honra de saludar á doña Ramona v. de Castro, quien regresó de “El Descanso”. Bienvenida sea la respetable matrona.

—Nuestra enhorabuena al señor don Javier Carranza y su digna señora por la primera caricia con que la dicha ha querido premiar el amor que se juraron al pie del Altar.

—Parece increíble, en medio de la crisis todo el mundo se casa como si tal cosa. Y en Alajuela don Maurilio Soto tiene un ideal sublime, hacer feliz á Anita Soto, porque ella lo merece, por ley natural, el premio, siguiendo siempre á la virtud. No dudamos que su nido será de amor y de bondad.

—La familia de don Amado Rosabal trasladará su residencia al Rosario, para pasar allí los meses calurosos. La más feliz temporada es nuestro deseo que pasen.

GACETILLA

Bendición

Hoy á las 7 a. m. el Ilmo. señor doctor Stork bendecirá solemnemente la capilla del Hospital de San Juan de Dios.

In memoriam

Mañana á las 8 se celebrará en la iglesia de la Soledad una misa en sufragio del alma de la señorita Lidia Flores.

Mecida á los arrullos de la más acrisolada virtud, nunca más bella que hoy su alma immaculada gozará de la dulce paz del justo. Unimos, sin embargo, nuestras preces á las de la Iglesia.

Por poco se introducen

En casa de Angelina Fernández, por las inmediaciones del barrio de la Dolorosa, un trasnochador, como á las 2 de la mañana, hora en que todo bicho viviente ronca gordo, quiso introducirse, seguramente con intención de felicitarla por el año nuevo ú otra cosa por el estilo. Ella que se despierta por que bosteza una pulga, lo sintió, y como es débil y todo, se decidió á pegar cuatro gritos en demanda de socorro. Ningún ruido volvió á oír en toda la noche, y cuando se tomaba el café todavía gritaba; socorro! auxilio! salteadores!

Serenata frustrada

Anoche unos neas muy contentos quisieron darle una serenata á una “ñatila” simpática, que es novia de uno de ellos, según decir de los susodichos imberbes. Cuando preparaban los instrumentos apareció como una sombra fatídica un gigantesco polizonte, que con voz gemebunda é ingenuamente aflaut da les exigió el correspondiente permiso. Ellos sintieron un nudo gordiano en la garganta y en un momento impulsados por “poderes invisibles” desaparecieron como si tuvieran alas.

ECOS DEL TERREMOTO

Nobles rasgos de los Reyes

Un desenterrado

cae muerto

Mesina, 8.—Vaporos *Cretic* y *Sansiro* trajeron de Palermo centenares de toneladas de cal. Autoridades esfuerzanse por evitar la epidemia. Fueron salvados una niña y 2 hermanitos que estuvieron encerrados entre dos paredes. Extraído de los escombros un hombre, lanzóle sobre el teniente, abrazóle agradecido y cayó muerto.

Conducción de

cadáveres

Reggio, 8.—El mar tragóse largos trechos de costa de Calabria. Dos cañoneras ocupan en condu-

cir cadáveres, una á la parte Norte de la ciudad, otra al Sur.

La España de siempre

Cádiz, 8.—Los estudiantes preparan funciones teatrales y corridas de toros á beneficio de las víctimas italianas. Los militares cejarán un día de sueldo.

Todos son españoles

Barcelona, 8.—Los antisolidarios recaudaron 2716 pesetas á favor de los italianos.

La Cruz Roja

Nueva York, 8.—La suscripción de la Cruz Roja asciende á 500.000 dollars en Washington, 500.000 en New York y 140.000 en San Francisco.

Los perros profanan

los cadáveres

Roma, 8.—El Ministro de Guerra envió numerosas carpas. Los caminos de Calabria están intranquilos. Las aldeas del interior piden con urgencia socorros. Son de lamentarse las dificultades burocráticas que retardan el desembarque de comisiones de socorros.—Perros hambrientos de Mesina desentierran y devoran los cadáveres. Extrájosé un viviente con la cara mordida. Los soldados matan á tiros á los perros. Aumenta la tifoidea en Mesina, donde quedan 9000 sobrevivientes, heridos muchos de ellos. En Reggio quedan 7.000. Cuéntanse episodios de caridad de los Soberanos. El Rey vió en Reggio una niña que temblaba de frío y obligóla á aceptar su propia capa. La Reina visita á las niñas, les refiere historias y pídeles que la llamen madre. Recíbense diariamente centenares de solicitudes para adoptar huérfanas. En presencia de los soldados y los marineros el Arzobispo de Mesina subió al techo de una casa y bendijo *in articulo mortis* á los sepultados entre los escombros. Baryan saldrá mañana de Mesina con los refugiados, con destino á Catania y Florencia. El Padre Alfani, del Observatorio de Florencia, opina que los terremotos continuarán por dos años, disminuyendo gradualmente en intensidad; pero durante 3 meses habrá fuertes terremotos en Mesina y Reggio.

Mesina, 8.—Serios temores de que se cumplan las predicciones de Padrett. Hoy hubo 10 terremotos por hora. Declaróse un nuevo incendio entre los escombros del edificio municipal. Destruídos los archivos. Falta aun que socorrer aldeas sicilianas. Enviáronse buques de socorro á las aldeas de la costa. En San Giovanni los ingleses establecieron una espléndida estación de socorros.

No parecieron latinos

Roma, 8.—El corresponsal del *Messenger* en Mesina censura severamente las medidas de auxilio adoptadas allí. Mientras los sobrevivientes alimentábanse con naranjas que recogían entre las ruinas, los oficiales tenían comida de sobra.

Filantropía amarilla

Tokio, 8.—En una reunión en casa del Ministro de Relaciones Exteriores fueron suscritos 8.000 yens á favor de los damnificados italianos.

Tarde vienen los tempranos

Panamá, 8.—El Coronel Hepburn negose á una entrevista con los comerciantes, por dudar de la legalidad de discutir la cuestión comarizatos, que siendo internacional debe arreglarse por las vías diplomáticas ordinarias y á él le trae otro asunto. Hepburn contestó por medio de una carta manifestándose apesadumado de no poder atenderles oficialmente, pero espera tener el gusto de entrevistarse con ellos separadamente y en forma privada; les aseguró que carta dirigida á Roosevelt por los comerciantes daría muy buenos resultados.

A última hora

El honorable señor Cónsul General de Colombia en San José, don Manuel Antonio Serrano, recibió anoche un cablegrama de su Gobierno, en el cual se le comunica que ha sido decretado un indulto general á todos los penados políticos.

En nuestro próximo número hablaremos algo sobre el particular.

ESPACIO RESERVADO PARA LA EDUCACION



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que lo suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San Jose

Limón

ALMACENES DE ABAROTES Y GENEROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional. Surtido completo.—Servicio esmerado.

Nicolás F. Meza

Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siéndo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

MIGUEL CORONADO

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinóllito, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de ardo de 1^o, 2^o y 3^o, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se prueba café á particulares

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA), — MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 7 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.— Admor.

LAS DELICIAS

— DE —

MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Aseo y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salta á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

SOMBRERERIA DE

ROBERTO MAROTO B.

50 varas al O. de la Sucursal de La Bicicleta

Soto Hall nos refiere minuciosamente todo cuanto pasó en Rivas:

"El desastre de Santa Rosa preocupó altamente á Wálker, quien, no acertando á medir todo el alcance que podía tener aquel hecho de armas tan desgraciado para su gente, dispuso trasladar el grueso de sus fuerzas á Rivas. Apenas había establecido en dicha plaza su cuartel general, cuando las noticias de la alianza ofensiva, realizada contra él por Guatemala y El Salvador, lo hicieron dirigirse á León.

El 5 de abril embarcó con su ejército para Granada.

Entre tanto, el ejército costarricense había llegado el 29 de marzo á Sapoá, desde donde el Presidente Mora lanzó fraternal y entusiasta proclama al pueblo nicaragüense.

El 6 de abril las tropas de Costa Rica acamparon en Santa Clara, donde recibió el Presidente Mora á dos comisionados de Rivas que iban á rogarle que ocupara la ciudad. Mora procedió al momento á la ocupación. Mandó al Coronel don Santos Mora con 300 hombres á situarse en el puerto de San Juan del Sur, lo cual efectuó sin dificultad ninguna, y al Teniente Coronel don Juan Alfaro Ruiz y al Capitán don Daniel Escalante, con igual número de

soldados, á posesionarse de La Virgen. Estos no pudieron cumplir la orden sin dificultad: fueron atacados por varios puntos y contaron algunas bajas, logrando al fin llenar su cometido. Mora y el resto del ejército ocuparon á Rivas.

Pronto Wálker tuvo noticia de lo que pasaba, y sabiendo que la amenaza de los otros Estados no tardaría en ser realidad, resolvió marchar sobre Rivas, como lo hizo con la mayor parte de su ejército.

Cerca del pueblo de El Obraje, el día diez, las tropas filibusteras tomaron á un hombre que fué interrogado personalmente por Wálker y amenazado con la muerte si no daba detalles minuciosos de cuanto supiera acerca de las fuerzas costarricenses, sus elementos de guerra, posiciones, etc. Amedrentado el individuo, que conocía de fama las implacables resoluciones de Wálker, dió los datos más precisos y ciertos, lo cual no impidió que el cruel invasor le quitase la vida después de recibir sus informes. Poseedor Wálker de tan valiosas noticias, las aprovechó para formular sobre ellas su plan de ataque, en la forma siguiente: 'El Teniente Coronel Sanders, con cuatro compañías de rifles, debía entrar por las calles que corren por el lado Norte de la plaza, llevando sus tro-

pas á paso de carga, si fuese posible, hasta llegar á la casa ocupada por nuestro Estado Mayor; el Mayor Brewster, con tres compañías de rifles, debía entrar por las calles situadas al Sur de la plaza y dirigirse también sobre el Cuartel General costarricense. Wálker esperaba que, de este modo, antes que nuestro ejército pudiera rechazar aquel violento ataque, podría apoderarse de la persona del Presidente de Costa Rica; y que, aunque no se lograra este atrevido intento, sí obtendría una posición ventajosa desde donde dominar el almacén de guerra, que era el objeto encomendado á los rifles. El Coronel Natzmer y el Mayor O'Neal, pasando por el extremo izquierdo de la ciudad, obrarían contra la derecha de nuestras fuerzas, debiendo mantenerse á poca distancia de Brewster; Machado, al mando de los nicaragüenses, marcharía sobre la plaza, por el Norte, á sostener la derecha de Sanders, el encargado de tomar el Estado Mayor, y el Coronel Fry, con sus compañías de infantería ligera, quedaría de reserva.' (*)

Al atardecer de aquel mismo día supo Mora que el enemigo se encontraba á pocas leguas

(*) Las fiestas del 15 de Set. de 1895, pág. 25.